

Edition du "REVEIL DU NORD" 124 bis, rue de Paris, LILLE Bureaux à PARIS, 43, bouf. Haussmann (9<sup>e</sup>)

# Le Réveil

La plus forte vente de la région

Directeur : Eug. GUILLAUME

BUREAU : ROUBAIX 7460-7461 45, Rue de la Gare, 45 TOURCOING 7460-7461 2 Place de l'Hôtel-de-Ville, 2

## Pour la liberté de la Presse

La Fédération nationale des journaux français groupant les associations suivantes : Syndicat de la presse régionale ; Syndicat de la presse d'opinion ; Syndicat de la presse périodique ; Groupement des intérêts économiques ; Syndicat des quotidiens régionaux ; Syndicat des quotidiens de province, communique la note suivante : Des affiches apposées depuis quelques jours sur les murs de Paris et des principales villes de France prétendent, à propos d'un conflit qui a été élevé entre une partie de la presse française — faire le public juge du prix de vente des journaux. Le public a, en effet, en cette matière comme en beaucoup d'autres, le droit de juger — à condition qu'on lui mette les chiffres et les faits sous les yeux.

Avant la guerre, les journaux se vendaient à centimes, alors que le papier coûtait de 25 à 30 francs les 100 kilos et l'encre 0 fr. 45 le kilo. Actuellement, les journaux se vendent au minimum 25 centimes alors que le papier coûte 180 fr. les 100 kilos et l'encre de plus de 25 le kilo. C'est-à-dire que le prix de vente des journaux n'a augmenté que de cinq fois, alors que le prix du papier a augmenté de plus de six fois et le prix de l'encre de plus de sept fois. Les ouvriers des imprimeries, en vertu d'accords existants, sont payés suivant les indices du prix de la vie. Les frais généraux ont augmenté de cinq fois, les impôts de plus de vingt-cinq fois. Par contre, la publicité qui permet aux journaux de combler la différence entre le prix de revient du numéro et le prix de vente aux marchands, n'a vu ses tarifs augmenter que dans la proportion de trois et demi à quatre pour les journaux les plus favorisés.

Donc, le prix de vente d'un journal à 25 centimes n'a pu être maintenu que très difficilement ; il est en France plus bas que dans aucun des pays du monde. Abaisser ce prix, c'est rendre la vie commerciale d'un journal absolument impossible dans des conditions normales et indépendantes.

La question doit être posée d'une façon précise. Les journaux vendus au public à 0 fr. 25 sont en réalité livrés aux dépositaires à 0 fr. 20 à Paris et à 0 fr. 175 dans les départements. Or, le prix de revient d'un journal à 6 pages dépasse 0 fr. 30 par exemplaire pour les organes ayant les plus forts tirages, et cela sans comprendre les frais de distribution et de transport. Comment, dans ces conditions, un journal peut-il être cédé aux marchands à 0 fr. 05 à Paris et à 0 fr. 075 en province ? C'est pour cela que nous proposons une telle opération, une telle opération se chiffrent par millions : plus de 15 millions par an pour un tirage journalier de 200 millions exemplaires, et de 20 millions à 100 millions par an pour un tirage correspondant à celui des plus grands quotidiens.

## Une visite à Godart le vainqueur du Circuit du Nord à la marche

(DE NOTRE ENVOYE SPECIAL) NOUS avons déjà eu l'occasion d'initier, à notre sympathique champion haut-montois, Louis Godart, les supplices de l'interieur. L'an dernier, quelques jours avant la grande épreuve de Paris-Strasbourg, le vainqueur marcheur s'ouvrait à nous avec une simplicité charmante et nous disait sa confiance dans l'issue de la lutte. La fatigue, on le sait, abat près du but le courageux Nordiste. Il n'en revint pas moins de son triomphal voyage, rimbombant d'une brillante auréole de gloire, possesseur de l'une des plus belles victoires sportives que les annales aient enregistrées. Nous avons relaté l'accusé dans un article qui fut fait à son retour dans la cité haut-montoise, et dit comment des manifestations de sympathie avaient touché le cœur de l'énergique pédestrien. Depuis, Godart s'est remis à l'œuvre. Ses loisirs, et les a employés à poursuivre un entraînement méthodique. Il a discipliné son effort, coordonné ses efforts, tendu de nouveaux cordes de sa volonté et de son endurance.

La preuve de la perfection de sa forme, de la plénitude de ses moyens, il vient de la donner dans le « Circuit du Nord », qui s'est disputé dimanche dernier, et qui fut, pour Godart, le triomphe que l'on sait. Après cette belle journée, qui consacre une fois de plus, Godart comme le meilleur entraîneur de la marche, nous avons voulu, au risque d'être importun, rendre visite au champion haut-montois et nous faire l'écho de ses impressions sur sa victoire dans le Circuit.

A "Paris-Strasbourg" Nous avons donc pris à nouveau le chemin d'Hautmont. Godart a changé d'adresse. Il exploite maintenant, en compagnie de sa femme, un petit café simple, correct et gai, situé sur la Place du 9 Novembre.

L'enseignement, d'ailleurs, est tout à fait « adéquat » à l'esprit de la maison. Au-dessous d'un large panneau, représentant un marcheur en pleine action, avec s'échappant dans la brume, la flèche d'une cathédrale, se lisent les mots : « A Paris-Strasbourg ».

Lorsque nous arrivons, le champion n'est pas là. On pourrait croire qu'après une « promenade » de 200 kilomètres, accomplie à une vitesse boréale de près de 9 kilomètres, les tempéraments les mieux trempés éprouvent la nécessité d'un long repos. Il n'en est rien — pour Godart du moins —. Revenu à Hautmont le dimanche soir, après avoir, 24 heures durant, marché sans trêve, sans s'accorder la moindre halte, Godart repré- sentait le mardi matin, aux Forges de l'Union, le cours de ses travaux.

Godart a changé d'adresse. Il exploite maintenant, en compagnie de sa femme, un petit café simple, correct et gai, situé sur la Place du 9 Novembre. L'enseignement, d'ailleurs, est tout à fait « adéquat » à l'esprit de la maison. Au-dessous d'un large panneau, représentant un marcheur en pleine action, avec s'échappant dans la brume, la flèche d'une cathédrale, se lisent les mots : « A Paris-Strasbourg ». Lorsque nous arrivons, le champion n'est pas là. On pourrait croire qu'après une « promenade » de 200 kilomètres, accomplie à une vitesse boréale de près de 9 kilomètres, les tempéraments les mieux trempés éprouvent la nécessité d'un long repos. Il n'en est rien — pour Godart du moins —. Revenu à Hautmont le dimanche soir, après avoir, 24 heures durant, marché sans trêve, sans s'accorder la moindre halte, Godart repré- sentait le mardi matin, aux Forges de l'Union, le cours de ses travaux.

## Terrible drame conjugal à Lille

# Un mari a éventré sa femme à coups de couteau

Cette brute criminelle, terreur du quartier de Wazemmes, repris de justice, que menaçait déjà le bagne a été arrêtée après avoir commis son forfait



L'assassin, enchaîné, conduit au poste de police. — A droite : La figure patibulaire de Vandredoul.

Hier à midi, à la sortie des usines du populaire quartier de Wazemmes, à Lille, un drame conjugal s'est déroulé en pleine rue, faisant l'émotion parmi les ouvriers et ouvrières qui regagnaient leur domicile pour le déjeuner. Un individu, avrogné et paresseux, véritable brute-humaine, a tenté de tuer sa femme, de laquelle il avait séparé, pour le motif de sa débauche, le refus de reprendre la vie conjugale. Le drame se perpétua devant les yeux de la mère de la victime qui ne put intervenir. La victime a été transportée, mourante, à l'hôpital de la Charité. L'assassin, poursuivi, a été arrêté après plusieurs heures de recherches. Voici dans quelles circonstances s'est déroulée cette tragédie :

Un ménage d'enfer Il y a quatre ans environ, Augustine Kelnier, actuellement âgée de 30 ans, convola en justes noces avec un nommé Léon Vandredoul, 36 ans, couvreur, qui légitimait deux enfants que son épouse avait eus de précédentes unions : Madeleine, aujourd'hui âgée de 15 ans et Yvonne, 13 ans. De cette union naquit un troisième enfant qui a maintenant trois ans et qui est en garde chez Mme Capet, rue d'Arcole.

## Les travaux d'extension de Malo-les-Bains

A côté du grand Port, la grande Plage



UNE VUE PARTIELLE DU NOUVEAU QUARTIER.

Dans un précédent article, nous avons dit que l'ancien Casino, considérablement agrandi, embelli, complètement transformé, constituerait une agréable surprise pour les villégiaturés. Les travaux seront achevés pour le début de la saison balnéaire. Ils indiquent, comme de fait, l'importance de Malo-les-Bains. Malo-les-Bains se trouve en effet dans une situation privilégiée à côté des riches régions industrielles du Nord et de tout l'Est de la France.

## Les grands matches de boxe de Paris

# Match nul Tassin-Crauc Lecam battu par Ollyvon

Hier soir se sont disputés, à la Salle Wagram, à Paris, les grands matches de boxe que nous avions annoncés précédemment. En voici les résultats : Tassin, de Bruay-en-Artois, et Crauc, de Valenciennes, ont fait match nul. Tom Moore a battu Landry aux points. Basiloin et Mangin ont fait match nul. Ollyvon, de Bruay-en-Artois, a battu Lecam aux points.

Vinez, champion de France, battu par Raphaël. Enfin, le champion de France des poids légers, Vinez, a été battu aux points, en quinze reprises, par le jeune Raphaël.

## Le boxeur italien G. Spalla sera le 1er juin, l'adversaire de Moïse Bouquillon

Nous avons précédemment annoncé que le champion de France des poids mi-moyens, Moïse Bouquillon, d'AUACHEL, rencontrerait le 1er juin, à la Salle Wagram, à Paris, Marcel Nilles.

## La scène tragique de Boulogne-sur-Mer

# L'autopsie du corps de M. Delpierre a été pratiquée hier

(De notre correspondant particulier) Ce fut hier matin que l'autopsie du corps de M. Delpierre, tué par son ancien ami, Mony, mari jaloux, a été pratiquée. MM. Biyssen, chirurgien en chef de l'hôpital d'Anvers, et le médecin de la famille de M. Delpierre, le docteur Fourmentin, le médecin légiste, docteur Sevastre, arrivés à 9 h 45. L'autopsie a eu lieu à l'hôpital de Boulogne-sur-Mer.

## Le prochain interrogatoire de Pierre Mony

En raison du décès de M. Jean Delpierre, le premier interrogatoire de Pierre Mony, son meurtrier, qui avait été fixé à ce samedi, a été remis à lundi prochain.

## Le passage du meurtrier à Calais

On a acquis, maintenant, la certitude que Pierre Mony est bien venu à Calais, comme il l'avait déclaré. En effet, il s'était présenté après la nuit du crime, à 6 h. de Remont, dans un commissariat de Calais, boulevard Gambetta, où la permanence était assurée par un agent.

Ce dernier avait déclaré à l'arrivant, qu'il prit pour un fou, et qu'il demandait le Commissaire parce qu'il avait fait un mauvais coup, que le Commissaire ne viendrait pas avant huit heures.

## Colombophiles

Il est en 4<sup>e</sup> page, en tête de la « Journée Sportive », la chronique de notre collaborateur spécialiste sur : « L'AERODYNAMIQUE ET LE VOL DU PIGEON ».

## Le scandale de Bailleul

M. Besques, contrôleur général de la Reconstitution poursuit son enquête. Nous savons que M. Besques, contrôleur général de la Reconstitution délégué du ministre des R. L., pour enquêter sur l'affaire Nalite Dumez, n'a pas quitté la région et qu'il y poursuit ses travaux de sondage.

## Aidons-nous les uns les autres

# Le "Réveil du Nord" au secours d'une famille nombreuse

Avec un peu de joie et de réconfort moral, nous sommes allés porter hier une aide matérielle aux époux Valenduc de Verlinghem et à leurs enfants



Notre rédacteur en chef procédant à la distribution de friandises aux petits enfants Valenduc sous les yeux de leur maman.

Le « Réveil » a annoncé, ces jours derniers, la triple naissance survenue à Verlinghem et souligné la misère qu'apportait cet événement chez les parents des nouveaux-nés, les époux Valenduc, déjà père et mère de six enfants en bas âge. Dès qu'il fut au courant de la détresse réelle dans laquelle se débattait la famille en question, notre journal prit l'initiative de lui venir en aide. Et hier nous annonçons que préchant d'exemple, le « Réveil du Nord » s'inscrivait pour un somme de 500 francs en faveur du ménage dans le besoin. Dans le courant de l'après-midi, notre rédacteur en chef, M. Lucien LE MASSON, allait porter en personne, avec quelques douzaines de ces petits malheureux, le montant de notre obole, qui est déjà suivi d'autres, et apportera un allégement à la misère de foyer éprouvé.

## Un rayon de soleil dans une maison pauvre

Vers 15 heures, en effet, notre rédacteur en chef franchissait le seuil de la misérable demeure et venait apporter à la mère, heureusement en aussi bonne santé que possible, avec notre aide pécuniaire, le réconfort moral, si précieux dans de telles situations. Après avoir souhaité à la pauvre mère un prompt rétablissement, notre rédacteur en chef lui remit les 500 francs, montant de notre obole, plus 100 francs, qu'un généreux anonyme, suivant notre exemple, nous avait adressés.

Comment exprimer la joie que cette visite inattendue apporta au foyer... Après les jours sombres, encore endeuillés par la mort d'un des jumeaux, la petite Marcelle, c'était un rayon de soleil — le premier depuis l'événement — qui pénétrait en dans la maisonnée. Au milieu de la famille rassemblée, notre rédacteur en chef procéda ensuite à la distribution de gâteaux et de friandises qu'il avait apportés aux malheureux enfants.

## La grande exposition canine du Club Saint-Hubert du Nord s'ouvre aujourd'hui à Lille



EN HAUT : Le jardin de l'Exposition. — AU MILIEU, à gauche : des marcastins ; à droite : un grand duc. — EN BAS : des blaireaux.

(LIRE LES DETAILS DE CETTE EXPOSITION EN « JOURNÉE SPORTIVE ».)